

ГЕНДЕРНЫЙ АСПЕКТ КАТЕГОРИИ «СО-БЫТИЕ» В ЭКЗИСТЕНЦИАЛЬНОЙ АНАЛИТИКЕ

Г. Ф. Закирова

Казанский государственный энергетический университет, Казань (Россия)

Введение. Статья посвящена вопросу о месте гендерной проблематики в экзистенциальной аналитике М. Хайдеггера. Поскольку данный аспект исследования наследия Хайдеггера мало изучен в научной литературе, и гендерная проблематика в современной западной философии сегодня крайне востребована, тематика статьи представляется актуальной для исследования. Целью работы является обнаружение лакун в трактовке падающего в повседневность присутствия в работе «Бытие и время».

Методы. Используемые автором методы исследования включают в себя сравнительный анализ и синтез различных подходов к изучению экзистенциальной проблематики.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Несмотря на то, что её автор сознательно дистанцировался от подробного исследования позитивных модусов бытия-в-мире, сосредоточив внимание на дефективном, т. е. повседневном измерении экзистенциала со-бытия, некоторые аспекты аналитики со-бытия свидетельствуют о том, что среди модусов позитивной заботливости, сближающих, а не дистанцирующих людей друг от друга, ведущее положение занимает любовь между мужчиной и женщиной. Феномен вчувствования, о котором говорит М. Хайдеггер, указывает на эмоциональное сближение между людьми, в наиболее полной мере репрезентированное интимным чувством. Любовь находится в сердце бытия и в этом отношении представляет собой позитивный способ не просто ухода от экзистенциального одиночества, но его преодоления в бытии-в-мире, поскольку со-бытие конститутивно для самого бытия. Любовь как форма вчувствования или эмпатии указывает не на обезличенное повседневное бытие-с-другими, но на персональное бытие-с-другим, репрезентирующим в своей уникальности всех других и вырывающим любящего из состояния повседневной спячки в обновлённое неповседневное измерение бытия-в-мире, меняющее траекторию жизни в атмосфере новых смыслов.

Заключение. Полученные результаты способствуют осмыслению современного состояния межличностных отношений, поиску путей оптимизации взаимоотношений мужчины и женщины и выхода из кризиса постсемейных отношений в современном мире.

Ключевые слова: бытие; со-бытие; бытие-в-мире; мужчина; женщина; экзистенция; секс; любовь; семья.

Список литературы

1. Хайдеггер М. Бытие и время. М.: Ad Marginem, 1997. 452 с.
2. Гурьянов А. С. Аналитика присутствия в горизонте неповседневного обращения // Научный журнал КубГАУ. 2011. № 71 (07). URL: <http://ej.kubagro.ru/2011/07/pdf/22.pdf> (дата обращения 14.02.2019).

3. Соколов Б. Г. Метафизические исследования. Вып. 1: Понимание // Альманах лаборатории метафизических исследований при философском факультете Санкт-Петербургского государственного университета. СПб: 1997. 298 с.
4. Нанси Ж. -Л. Бытие единичное множественное / пер. с фр. Фуре В. В.; под ред. Щитцовой Т. В. Минск: Логвинов, 2004. 272 с.
5. Сартр Ж. -П. Первичное отношение к другому: любовь, язык, мазохизм // Проблема человека в западной философии. М.: Прогресс, 1988. 552 с.
6. Долар М. С первого взгляда // Любовная машина; Лакан и Спиноза; Комедия любви. СПб.: Алетейя, 2020. 106 с.
7. Абышева Х., Закутняя В. Исследование психологической совместимости в контексте личностно-семейных отношений (на материалах ЮКО) // Гендерная теория и историческое знание: материалы второй международной научно-практической конференции; отв. ред. Павлов А. А., Семенов В. А. Сыктывкар: Изд-во СыктГУ, 2005.
8. Шопенгауэр А. Метафизика половой любви // Избранные произведения. М.: Просвещение, 1992. 480 с.
9. Oksala J. A phenomenology of gender // Cont Philos Rev. 2017. No 39. Pp. 229–244. Doi.org/10.1007/s11007-006-9025-2.
10. Jackson Stevi. Gender, Sexuality and Heterosexuality. The Complexity (and limits) of heteronormativity // Feminist Theory. 2018. No 7 (1). Pp. 105–121.
11. Ясперс К. Духовная ситуация времени. Available at: <https://www.psyoffice.ru/9/yaspk01/txt01.html> (дата обращения 21.07.2021).
12. Нанси Ж. -Л. О со-бытии. Available at: <https://mybiblioteka.su/tom2/7-75154.html> (дата обращения 21.05.2020).
13. Namaste V. Undoing Theory: The ‘Transgender Question’ and the Epistemic Violence of Anglo-American Feminist Theory // Hypatia. 2019. No 24 (3). Pp. 11–32.

Авторская справка

ЗАКИРОВА Гульнара Фазыловна, соискатель, старший преподаватель Казанского государственного энергетического университета, Казань, Россия.
E-mail: zgul77@mail.ru

UDC 173.7

DOI: 10.25686/2410-0773.2022.1.32

A GENDER ASPECT OF CATEGORY “CO-BEING” IN EXISTENTIAL ANALYTIC

G. F. Zakirova

Kazan State Power-Engineering University, Kazan (Russia)

Introduction. The article deals with the question of the place of gender issues in M. Heidegger's existential analytic. Since this aspect of the study of Heidegger's legacy is practically not represented in the scientific literature, and gender issues in modern Western philosophy are extremely in demand today, the subject of the article seems relevant for the research. The aim of the study is to find gaps in the interpretation of Dasein falling into everyday life in the work «Being and Time».

Methods. The research methods used by the author include comparative analysis and synthesis of various approaches to the study of existential issues.

Results. Despite the fact that its author deliberately distanced himself from a detailed study of the positive modes of being-in-the-world, focusing on the defective, i.e. on the everyday dimension of the existential of co-existence, some aspects of the analysis of co-existence indicate that among the modes of positive care (that bring people together rather than distance them from each other) the leading position is occupied by love between man and woman. The phenomenon of empathy, which M. Heidegger speaks about, indicates

an emotional rapprochement between people, most fully represented by an intimate feeling. Love is at the heart of being and in this respect is a positive way not just to escape from existential loneliness, but to overcome it in being-in-the-world since co-being is constitutive for being as such. Love as a form of empathy does not indicate an impersonal everyday being-with-others but a personal being-with-the-other that represents in its uniqueness all others and pulling the lover out of the state of everyday hibernation into a renewed non-everyday dimension of being-in-the-world, changing the trajectory of life in an atmosphere of new meanings.

Conclusion. The results obtained contribute to the understanding of the current state of interpersonal relations, the search for ways to optimize the relationship between men and women and to overcome the crisis of post-family relations in the modern world.

Keywords: being; co-being; being-in-the-world; man; woman; existence; sex; love; family.

References

1. Haidegger M. Bytiye i Vremya [Being and time]. Moscow: Ad Marginem Publ, 1997. 452 p.
2. Guryanov A. S. Analitika prisutstviya v gorizonte nepovsednevnogo obrasheniya [Analytics of Dasein in the horizon of non-everyday handling]. *Nauchnyy jurnal KubGAU*. 2011. No. 71 (07). Available at: <http://ej.kubagro.ru/2011/07/pdf/22.pdf> (accessed 14 February 2019).
3. Sokolov B. G. Metafizicheskiye issledovaniya [Metaphysical research]. Issue 1. Understanding // *Almanac of the Laboratory of Metaphysical Research at the Faculty of Philosophy of Saint Petersburg State University*. Saint Petersburg, 1997. 298 p.
4. Nancy J. -L. Bytiye edinichnoye mnojestvennoye [Being singular plural]. Minsk, Logvinov Publ, 2004. 272 p.
5. Sartre J. -P. Pervichnoye otnosheniye k drugomu [Primary attitude to the other: love, language, masochism]. *Problema cheloveka v zapadnoi filosofii* [The problem of man in Western philosophy]. Moscow, Progress Publ, 1988. 552 p.
6. Dolar M. S pervogo vzglyada [At first sight]. *Mashina lyubvi* [Love machine; Lacan and Spinoza; Comedy of love]. Saint Petersburg, Aleteya Publ, 2020. 106 p.
7. Abyшева H., Zakutnyaya V. Izucheniye psichologicheskoi sovmestimosti [The study of psychological compatibility in the context of personal and family relations]. *Gendernaya Teoria i istoricheskoye znaniye* [Gender theory and historical knowledge], materials of the second International Scientific and practical conference. Syktyvkar, Publishing House of Syktyvkar State University, 2005.
8. Schopenhauer A. Metafizika polovoi lyubvi [Metaphysics of sexual love]. *Selected works*. Moscow, Enlightenment Publ, 1992. 480 p.
9. Oksala J. Phenomenology of gender. *Continuation of Philosophy*, 2017. Rev. 39. Pp. 229–244. Doi.org/10.1007/s11007-006-9025-2.
10. Jackson, Stevie. Gender, Sexuality and Heterosexuality. Complexity (and limits) of heteronormativity. *Feminist Theory*, 2018. No 7 (1). Pp. 105–121.
11. Jaspers K. Duhovnaya situatsiya vremeni [The spiritual situation of time]. Available at: <https://www.psyoffice.ru/9/yaspk01/txt01.html> (accessed 21.07.2021).
12. Nancy J. -L. O sobytiy [About co-existence]. Available at: <https://mybiblioteka.su/tom2/7-75154.html> (accessed 21.05.2020).
13. Namaste V. The Theory of Annihilation: The ‘Transgender question’ and the epistemological violence of Anglo-American feminist theory. *Hypatia*, 2019. No 24 (3). Pp. 11–32.

Author's bio

ZAKIROVA Gulnara Fazylovna, candidate, senior lecturer, Kazan State Power-Engineering University, Kazan, Russia. E-mail: gzul77@mail.ru

Библиографическая ссылка

Закирова Г. Ф. Гендерный аспект категории «со-бытие» в экзистенциальной аналитике // SocioTime / Социальное время. 2022. № 1 (29). С. 32–40. DOI: 10.25686/2410-0773.2022.1.32